

夢は叶うもの。叶うものと 思い続けるもの

七十歳で絵を始め、八十八歳で豆紙人形作家としてデビュー、国内外で注目を浴びた故マサコ・ムトーさん。講演などを通して、その前向きな生き方と人間の可能性を伝え続けるご息女のヒロコさんに、お母様が残した言葉を交えつつ、その人生を振り返っていただいた。



**八十八歳で
豆紙人形作家に**

—四月にはお母様の出身地・北九州市で生誕百年を記念する作品展が二か月半開かれたそうですね。

ムトー ええ。それまで全くご縁のなかつた方が、無名の母の作品に感動し、十年間企画を温め実現してくださったんです。七十歳でパステル画を習い始めた母の人生が花開いたのは八十代、九十代でしたけれども、今回、故郷で母の絵や豆紙人形を集めた作品展が開かれたことで、「人生ではこういう

奇跡が起こることもあるんだな」とあらためて思いました。

—来場者の反応はどうでしたか。

ムトー とても感動してくださいました。特に和紙や綿棒を使った豆紙人形は母が八十八歳から取り組み始めたものなんです。片目の見えない母が、手のひらにのる高さ三五センチの人形を繊細に仕上げて、しかも鶴飼い、茶摘み、舞妓など日本の四季折々の風物を表現していくたわけですから、それはびっくりされていて……。

—お母様の作品を拝見しましたが、素晴らしいできでした。

ムトー 母はいつも「私の指が目とあります。自分が芸術家にな

るなど考えてもいなかつた母ですが、期せずして晩年、その夢を叶えてきました。この言葉はいままの私の心の支えでもあるんです。

ムトー 母の頭の中には、作る前からすでに完成された人形ができるがつていて。切った紙の大きさもまちまちなので、どうなるんだろうと横で見ていると、それこそ立たせてみてバランスが悪かったら座らせるとか、自由自在なんです。こうやって九十三歳で亡くなるまでの六年間に約三百点の豆紙人形を創作しました。

豆紙人形展は母の生前から今まで国内だけでなく海外でも開かれています。特に二〇〇四年のパリでの作品展は好評でした。海外での展示は娘の私の念願でもありました。が、五分間ということでお母様の苦労を身近で見ていましたけれども。

ムトー お母様の苦労を身近で見ていましたけれども。

ムトー 父は優秀な姉兄に比べて

出来事な私に辛く当たることがありました。なぜそういう目に遭うのかが子供の頃は分からなくて苦しましました。そういう時、母は必ず父親のいないところで「ヒロコは悪くない。お父さんを許してあげてね。いつかヒロコのいいところを分かってくれるから」と、数少ない私の長所を褒めて励まして抱きしめて泣いてくれました。

ムトー 優しい方だったのですね。

ムトー 本当に誰に対しても優しくつたと思います。随分昔のことですが、ご近所に顔に腫れ物がありましたが、女性がいらっしゃいましたね。誰も近寄りたがらない

お見えになつた駐仏日本大使の平林博さんが一時間近くも食い入るようになります。平林さんのご縁でシラク大統領に作品(相撲人形)をお届けできたり、とても大きな反響を呼びました。

翌年にはパリの日本文化会館でアンコール展が開催され、母が亡くなつた翌年の二〇〇七年には追悼展も開かれたんです。

—豆紙人形作家として国内外で知られるようになつたのですね。

ムトー 母は心に響く素晴らしい言葉を日記や画帳にたくさん残していました。私はそれを『マサコおばあちゃんの名言集』(海龍社)として纏めただのですが、その中に、

「夢は叶うもの。叶うものと叶続けるもの」

とあります。自分が芸術家にな

るなど考えてもいなかつた母ですが、期せずして晩年、その夢を叶えてきました。この言葉はいままの私の心の支えでもあるんです。

ムトー お母様は七十歳までは普通の主婦だったと聞いています。

ムトー そうですね。七十歳で絵を学びに行かなかったら、おそらく普通のおばあちゃんで人生を終えていたと思います。

母の人生を少しご紹介させていただきます。やはり敬虔なクリスチヤンで、あつたことが、いろいろなことの原点になつていて思っています。母は大正二年に北九州の材木商の家に生まれて、下関にあつたのですが、その中に、

「夢は叶うもの。叶うものと叶続けるもの」

とあります。自分が芸術家にな

